

EL SANTUARIANO

NOVIEMBRE 11 DE 1945

NUMERO 222

El honor que la H. Cámara de Representantes acaba de discernir al Dr. Gómez, al elegirlo Vicepresidente del más alto Cuerpo Legislativo de la República, constituye un reconocimiento palmario de sus méritos y talentos indiscutibles y de sus gallardas cualidades de ciudadano exímio y aguerrido capitán de las fuerzas tradicionalistas.

DR. PEDRO CLAVIER GOMEZ



De una larga trayectoria en la vida jurídica y política del país, su personalidad de recia textura y diáfana transparencia, seduce singularmente por la pulcritud y corrección de sus actuaciones, por la sinceridad y nobleza con que practica la amistad y por sus envidiables atributos de varón cristiano y caballero en el sentido estricto de cuanto este vocablo significa.

La honrosa designación con que la H. Cámara ha distinguido al Dr. Gómez, la registramos nosotros con honda y patriótica satisfacción, como que ella entraña también un honor para Antioquia, para Oriente y señaladamente para El Santuario, tierra de su nacimiento, que él ama entrañable y cordialmente.

F. G. G.

Agradecimiento

El P. José Joaquín Giraldo R. y toda su familia agradecen de corazón a todas las personas que por medio de visitas, tarjetas y telegramas, se dignaron acompañarlos en las horas de dolor, por la reciente desaparición de su hermano Ramón Alipio Giraldo R.

El Santuario, Noviembre de 1945.

Agradecimiento

Roberto Pérez, Señora e hija agradecen cordialmente las manifestaciones de pesar que recibieron con motivo de la muerte de su tío señor Ramón Alipio Giraldo.

El Santuario, Noviembre de 1945.

Agradecimiento

Sabina Giraldo v. de Gómez y sus hijos, hacen público su agradecimiento para con todas aquellas entidades y personas que se hicieron presentes en la enfermedad y muerte de su hermano y tío Ramón Alipio Giraldo R. (q. d. D. g.)

El Santuario, noviembre de 1945.

Pedro Luis Jiménez, su señora y sus hijas

Se despiden muy atentamente de la sociedad santuariana y dan los más rendidos agradecimientos por las atenciones que les prodigaron durante su estadía en esta ciudad, lamentan tener que ausentarse de tan simpático conglomerado social y esperan sus órdenes en Cocorná.

Noviembre de 1945.

Bálsamo Antitísico Lister

Definitivo contra la gripa y la tos.

Una gripa mal cuidada puede convertirse en tisis.

Defiéndase tomando

Bálsamo Antitísico Lister.

ANALGESIL

Poderoso analgésico
contra el dolor de ca-
beza, muelas, oídos.

Laboratorios Lister - Medellín.

EL SANTUARIANO

Periódico mensual, Organo de la Sociedad de Mejoras Públicas

Director: EUSEBIO M. GOMEZ R.

Redactor: FILEMON DE J. GOMEZ

Año XXVI

El Santuario, Noviembre 11 de 1945

Número 222

EDITORIAL

El Nuevo Cabildo

Cumplida ya la función electoral que estatuye la Carta de la República para la renovación periódica de los Concejos Municipales; escogidos libre y democráticamente, con criterio de selección, los ediles que han de llevar la representación de la comunidad en un debate que, como todas las que aquí se llevan a cabo, ejemplariza por su pulcritud, corrección y ardiente fervor republicano, e instalada la corporación bajo los mejores signos, con el beneplácito y entusiasmo públicos, la ciudad histórica y noble, consciente de su glorioso pasado y de su porvenir venturoso, entrega sus destinos y confía la guarda de sus intereses materiales y espirituales a su nuevo primer cuerpo administrativo, que ha de ejercer su mandato en el bienio 1945—1947.

El personal del actual Concejo no ha podido quedar mejor integrado. Destacados abogados de una larga y meritoria travesía por los campos del Derecho, llevarán a las deliberaciones las luces de su inteligencia, el fruto de sus estudios y la experiencia de sus años de vida profesional. Un señalado pedagogo y conocido institutor, periodista sagaz, escritor galano y conceptuoso, modelo de civismo y de reconocido espíritu público, caballero que se confunde con la ciudad misma, porque allí nació, allí ha vivido siempre y a servirla ha destinado los mejores años de su vida, conocedor profundo de las necesidades de su pueblo, alma y nervio de vastas empresas, en el Concejo sera unidad de singular brillo, de provechosas y saludables iniciativas. Varones de probado patriotismo y ciudadanos intachables otros, versados en los negocios, de gran conocimiento práctico de los hechos y de las cosas, contribuirán igualmente con sus luces a dilucidar los complejos problemas que tendrá que abordar la Municipalidad.

La humanidad vive hoy horas amargas de zozobra, y de inquietud. Concluida la

guerra mundial que desoló imperios y devastó naciones, en un futuro más o menos próximo nos hallaremos abocados a situaciones precarias, de difícil solución. Hasta nosotros llegará la ola de angustia y de incertidumbre porque nada ni nadie escapará a las consecuencias de la tremenda hecatombe. He aquí por qué al actual ayuntamiento le corresponderá actuar en momentos extraordinariamente delicados y en horas de excepcional responsabilidad. Precisa, pues, obrar con cordura y serenidad, con paso firme y seguro. Cualquiera equivocación podría ser funesta, quizá abundante en males irremediables. Afortunadamente, como ya lo expresamos, la corporación está formada por un núcleo de varones inteligentes, patriotas, juiciosos, con un gran sentido de la responsabilidad que aparea el encargo que les ha confiado el electorado, dispuestos a servir en todo momento los intereses de la ciudad cara par mil títulos a los santuarianos.

El actual Concejo que empieza ahora su período constitucional, tendrá que resolver cuestiones de vital importancia para el Distrito. Muchas y costosas empresas hay por realizar. Ensanche de la planta eléctrica y del acueducto, alcantarillado y pavimentación de la plaza principal, prolongación de calles, construcción de locales para escuelas y matadero público, modernización de la cárcel, higiene, divulgación de la pequeña industria y defensa del campesino y del agricultor, son problemas de magnitud para un Municipio pobre como el nuestro, que la Corporación tendrá que acometer con valor y coraje, pero con prudencia y cordura.

Con la ayuda de la Divina Providencia y con la cooperación de los hombres de buena voluntad, el nuevo Cabildo buscará y hallará los medios de iniciar, al menos, la realización de tan vasto programa.

Saludamos con atención y respeto a los Honorables Miembros del Concejo y formulamos fervientes votos por el éxito de sus labores.

Francisco GOMEZ GIRALDO

Habla José Prisco Alzate

En el nombre del padre, del hijo y del espíritu patriótico que siempre me anima.

Yo, José Prisco Alzate, persona de buen crédito y en quien no concurre ninguna causal de impedimento para decir las verdades que crea convenientes para el buen desarrollo de la cultura social, me dirijo a todos mis amigos, y también a mis enemigos—si los tuviera—para manifestarles que estaba muy tranquilo en una campiña del valle de San Nicolás de Rionegro, cuando llegó hasta mi casa el simpático chofer Francisco García y me obligó a que regresara a este Santuario de mis pecados, pues quería y quiere que hable nuevamente para EL SANTUARIANO.

Héme aquí, señores, no postrado ante nadie, porque sólo doblo las rodillas ante Dios, listo a ratificar todo lo que dije en el reportaje que me hizo el redactor de «El Santuario» y listo también a decir otras verdades mordicantes, incisivas y cáusticas que no tengo ningún empacho en desembuchar. Pero antes de expresar lo que representado tengo en mi garganta, deseo que me llamen a cuentas por lo que dije en mi reportaje, porque según informes, hubo uno o dos que se calentaron, porque el pueblo en general y las personas de meollo y de seseras aprobaron todo lo que manifesté, y en comentarios favorables han refrendado mis verdades de a puño. Empero, si no hubiera sido del agrado general mi reportaje, tampoco habría sufrido mengua, porque la verdad es una y las cosas visibles, tangibles y ostensibles no se pueden desmentir porque tienen el valor del axioma y son tan claras como el sol.

Pero bueno, señores, si hay alguien que diga que las peluquerías de El Santuario corresponden a su categoría y pujos de ciudad, debe probarlo y no enojarse. Yo no he dicho que no hay peluqueros buenos, pues los hay—y muy buenos por cierto—y decentes y correctos, que no andan con preferencias y que hacen un esfuerzo porque su equipo esté presentado lo mejor posible. Bernardo Castaño, Luis Enrique Mejía, Isidro Ramírez, Francisco de Sales e Ignacio Gómez, Dionisio Quintero, Abel Pastor Serna, Pablito Quintero, Andresito Gómez, Eusebio Salazar y otros que sería prolijo enumerar, podrían ser peluqueros de lujo en cualquier ciudad. Si yo—interpretando el anhelo del pueblo—reclamé mejores herramientas y mejor presentación, lo hice por bien de ellos y por el bien general, y no por

mí que tengo unas luengas barbas que de nadie las dejaré afeitar. Nadie puede haberse puesto bravo por esto, porque sería tanto como sentir el dedo en la llaga, pero el gremio de peluqueros es comprensivo y si hubo uno o hubo dos que se calentaron, no fue por culpa de ellos, sino por obra del careo, porque los careadores sobran, y El Santuario, tierra tranquila y pacífica para vivir, no puede estar exenta de su Careador Municipal, que es un ente que en todas partes existe—hasta en la Arcadia feliz—y que por su andrajosa y putrefacta complejidad moral tiene el deleite y el asqueroso programa de atizar, encender, soplar, envidiar y maldecir de los buenos para ver qué pesca con sus sucias y repantantes actividades. Mas, los que de mis bobaditas pretenden sacar tajada y hacer de una pulga un caballo o volver cuestión de estado lo que es un teorema sencillo, se van a quedar con un palmo de narices.

Que nadie tiene por qué llamarse a enojo por lo que dije, ni nadie a enojo se ha llamado—exceptuando el unito y el otrico que hizo poner bravo el Don Careador—lo prueba el mismísimo chofer Francisco García que me capturó en mi campiña retirada y apacible y me trajo expresamente en su carro sin exigirme un céntimo con el fin de que el señor Redactor de EL SANTUARIANO nuevamente y por medio de éste pregonara otras verdades para el bien del público y aplicara otros sinapismos que hicieran brincar a ciertos espíritus cerreros y chúcaros que ignoran la sagrada misión del periodista. Y repito que la formalidad de Pacho García para conmigo es una prueba de que mi reportaje no fue mal recibido, porque sin sesgos, vaguedades y rodeos dije que extrañaba el abuso que de sus sirenas hacen algunos señores del volante. Por esto, ni Pacho, ni Chulo, ni Miguel, ni Antonio García, ni «Chocolito», ni Martín, ni J. Felipe Gómez, ni Lino, ni Joaquín, ni Justo, ni el Mono Giraldo, ni Luis N. Vásquez, ni Lino, ni Pedro Zuluaga, ni Ernesto Castaño, ni el Pato Vásquez, ni Rubén Pineda, ni Jesús Ma. Gómez, ni ninguno de los señores chóferes me ha hecho mala cara o se ha manifestado resentido por lo que dije, pues antes por el contrario, muchos de ellos se han acercado a felicitar-me por el reportaje. ¡Claro! si es un gremio comprensivo, honorable y todos los del volante saben que los estimo y que estoy siempre apercebido para defender sus intereses y sus derechos.

Y los dueños de cafés tampoco se enojaron porque dije que el vo-

lumen en que ponen a funcionar sus radios, no es un volumen prudente y que francamente es detestable ese ruido infernal que hacen, muy especialmente los domingos y demás fiestas de guardar. Ni un ceño, ni un reproche, ni una ligera manifestación de disgusto me hicieron Eusebio Ramírez, Pompilio Serna, Arsesio Pineda, Chulo Aristizábal, Carlos Serna, Francisco L. Salazar, Eliseo Vásquez, Fernando Hoyos, Esteban Gómez, Emilio Zuluaga Duque y Emilio Zuluaga G. Y no me hicieron malas caras, porque francamente no tenían por qué enojarse conmigo. Ellos por propia experiencia saben lo horrible que es estar todo un santo día y la mitad de la noche oyendo cantar a todo volumen «LINDA MI NEGRA, DONDE ANDARA», para darle gusto a un borracho empalagoso que no sabe gastar, pero si pedir discos estrambóticos y dejar en la cantina su vómito nauseabundo.

Tampoco se enojaron conmigo las señoras y señoritas porque dije que muchas de ellas estaban invadiendo predios ajenos y se sentaban en los escaños de la nave del centro a exhibir sus «rebecas» y «pepaldas». Naturalmente que no se enojaron, porque no tenían por qué enojarse, ya que no son ningunas pendejas para embravecerse porque un ciudadano bien intencionado les dice que no está bien esto. Tendrían que vivir convertidas en unas tatacoas con el P. Ignacito que tantas verdades dice desde la cátedra sagrada. EL SANTUARIANO también es una tribuna que tiene la obligación de decir muchas verdades en obsequio de la cultura social.

En resumen, mis queridos amigos, nada malo les he dicho. No he querido ofender a nadie y el que se llame a enojo por lo que escribí, le manifiesto que no tiene razón. A nadie quiero perjudicar y nadie debe sentirse damnificado con mis frases.

Para terminar, quiero dejar constancia de que soy un hombre de ruda independencia y que mi espíritu está libre de todo censo, gravamen e hipoteca. He respondido siempre y respondo y responderé por mis palabras y por mis actos. Si no fuera así tampoco escribiría para el público.

Regreso a mi retirada y apacible campiña en el carro de Pacho García y en el mismo carro volveré muy pronto para echar en EL SANTUARIANO una cantaleta de marca mayor. Espérenla para el próximo número.

En el nombre del padre, del hijo y del espíritu público se despide de sus lectores su amigo,

JOSE PRISCO ALZATE.

Maestro Roberto Pineda Duque



Dilecto hijo de El Santuario, positiva gloria nacional cuya fulgurante carrera de artista nos emociona y entusiasma patrióticamente. De este celebrado compositor dijimos en días pasados, en una breve nota: «Temperamento artístico, espíritu selecto cultivado para el desarrollo del arte en una de sus más bellas y nobles manifestaciones, conciencia de su propio esfuerzo y una le profunda en el éxito de su cometido, son atributos que le han merecido repetidos y bien ganados laureles. Los triunfos de su concierto en el teatro Bolívar de Medellín y el ruidoso éxito obtenido en el concurso del Conservatorio Nacional de Música de Bogotá, en el cual se le adjudicaron los dos primeros premios, lo consagran como uno de nuestros más afortunados compositores».

Recientemente, en Méjico, en el concurso abierto en la ciudad de Morelia para las Américas, el Maestro Pineda resultó favorecido, una vez más, con el primer premio, galardón que se otorgó a su hermosa composición, Panem Vivum (Coral), nueva consagración, ahora de resonancia continental, que relieves la valía y los méritos del admirado artista.

Con «Ave María» (Coral) y «Cántico» (para voces y orquesta) composiciones premiadas en Bogotá, el maestro Pineda es autor de doscientas obras más, de carácter religioso unas, de género sinfónico otras y las más de orden profano. Por su elevado estilo y clásica concepción musical, citamos dos misas, «Las siete palabras de N. Señor Jesucristo» y «Preludio para piano y orquesta».

Distiguido profesor de la Escuela de Bellas Artes de Medellín, hombre de estudio, de asiduas lecturas y en contacto frecuente con los grandes maestros de la música, juventud vigorosa y atrayente, insaciable en sus anhelos de superación, nadie podría vaticinar cuantos nuevos triunfos le reserva el tiempo al Maestro Pineda. Nosotros queremos ardientemente que triunfe y triunfe para honor de Colombia, de su patria chica y para gloria de su propio nombre.

F. G. G.

Resolución No. 5

La Sociedad de Mejoras Públicas de El Santuario,

CONSIDERANDO:

Que el santuariano, señor Roberto Pineda Duque es una de las primeras figuras de la Opera Antioqueña, a cuyo tesón y desvelo se deben en gran parte los éxitos obtenidos en los principales teatros de la ciudad de Medellín;

Que Roberto Pineda Duque es hijo de su propio esfuerzo, y debido a su temperamento artístico, clara inteligencia y paciente labor, ha logrado triunfar, no obstante el medio hostil en que le ha tocado actuar;

Que con sus composiciones musicales, el maestro Pineda Duque ha adquirido fama continental, ya que ha salido vencedor en varios concursos nacionales y extranjeros;

Que en el concurso recientemente abierto por la Facultad de Bellas Artes de la Universidad de Morelia (Méjico) entre todas las repúblicas americanas, el maestro

Pineda Duque obtuvo el primer premio con su obra «Panem Vivum», coral para órgano y voces;

Que ya el maestro Pineda Duque ha sido reconocido en varios países de Centro y Sur América como uno de los primeros compositores colombianos;

Que es deber de la Sociedad de Mejoras Públicas rendir un homenaje de admiración al maestro Pineda Duque y señalarlo ante el público como un alto valor artístico que le da gloria a la Patria,

RESUELVE:

1º.—Felicitarse de una manera cordial y efusiva al maestro Roberto Pineda Duque por los últimos triunfos obtenidos y señalarlo como un ejemplo digno de imitarse en la magnitud del esfuerzo y las realizaciones alcanzadas hasta colocar su nombre a la altura de los grandes artistas nacionales;

2º.—Rendirle un homenaje al artista Pineda Duque en las columnas de EL SANTUARIANO; y

3º.—Enviarle copia de la presente Resolución.

El Santuario, 15 de Septiembre de 1945.

El Presidente,

FILEMON DE J. GOMEZ.

El Secretario,

ALBERTO PINEDA GOMEZ.

Un Triunfo del Maestro Pineda

Por una de las últimas entregas de la magnífica revista musical mejicana «Schola Cantorum», que dirige en Morelia el maestro Miguel Bernal Jiménez, nos hemos enterado del triunfo obtenido por el compositor antioqueño don Roberto Pineda al conquistarse el primer premio en el concurso abierto entre todas las repúblicas americanas por la Universidad de Morelia (Facultad de Bellas Artes) con su obra Panem Vivum, coral para órgano y voces.

En la revista mencionada se publica una elogiosa información sobre el ganador del concurso al par que una nota encomiástica sobre

la obra premiada, ambas respaldadas por la firma del maestro Bernal Jiménez, que es indudablemente una de las figuras más prestigiosas de la música del continente americano. Todo ello constituye un reconocimiento muy justo a la silenciosa labor que en Colombia viene realizando el maestro Roberto Pineda, quien se ha entregado por entero y con prescindencia de consideraciones que puedan entorpecer el cumplimiento de su misión, a la creación artística. En la actualidad Pineda representa uno de los auténticos valores de la música colombiana y uno de los cultivadores más afortunados del

género místico en América. Este reconocimiento que le llega desde Méjico y que se une a los que anteriormente le llegaron del Uruguay y de Venezuela, países en donde su música ha cosechado ruidosos aplausos, debe movernos a los colombianos, y en particular a los antioqueños, a interesarnos de manera efectiva por quien así viene dándonos lustre y nombre en el extranjero.

Nos complace profundamente reseñar el resonante triunfo obtenido por el maestro Roberto Pineda, a quien hacemos llegar nuestras más sinceras felicitaciones.

(De «El Colombiano»).

El Centro de Estudios Pedagógicos

Se complace en hacer pública manifestación de gratitud para con todas las entidades oficiales, sociales y culturales y para toda la ciudadanía en general, por las atenciones y homenajes que tan espontánea y cordialmente le rindieron al Cuerpo Docente de «El Santuario», el día de la FIESTA DEL MAESTRO.

Deja constancia de que una sociedad que aprecia, honra y defiende a su Magisterio, es una sociedad consciente que tiene razones para triunfar y marchar a las cumbres de la cultura.

El Santuario, Noviembre de 1945.

DISCURSO

pronunciado por D. Joaquín E. Gómez H., Alcalde Municipal de El Santuario, en una concentración escolar con el fin de preparar al alumnado para la Fiesta del Maestro.

Alumnado santuariano:

Quiso la H. Junta Organizadora de la «Fiesta del Maestro» que fuese yo uno de los que os explicara la trascendencia y significación del simpático festival que habrá de celebrarse mañana por ordenamiento de los Gobiernos Nacional y Departamental, quienes han tenido a bien señalar un día para honrar y reverenciar al hombre que ha conducido la humanidad a través de todos los tiempos, como lo han señalado también para conmemorar las grandes efemérides de nuestra idolatrada Patria. Como creo que ya estáis suficientemente ilustrados sobre el particular con las disertaciones que habéis oído de los labios autorizados del Reverendo Padre José Ignacio Botero y don Filemón de J. Gómez, sólo me resta exhortaros, en forma encarecida y cordial, para que améis a vuestros



D. Joaquín E. Gómez H.

tros maestros como os amáis a vosotros mismos.

Jamás la ingratitud humana, por grande que sea ésta, dejará de comprender la callada y generosa labor que desarrolla el maestro, ni podrá la humana recompensa corresponder a su heroísmo. Y es que a dondequiera que vayamos, ora a las ciudades populosas, ora a la cabaña de entretejido techo de juncos, ora a las heladas cumbres de nuestras montañas, encontraremos a este humilde servidor público cumpliendo su gran misión de cultura, afanado con sumo ahinco en dar luz a las inteligencias juveniles y vigor a las voluntades vacilantes, gastando en ello las fuer-

zas del cuerpo y las energías del alma, sin más recompensa que el olvido, la ingratitud, el soez insulto, la necia burla y hasta la feroz calumnia de los directamente beneficiados con su trascendente labor. El Maestro os enseña a amar a Dios y a la Patria por sobre todas las cosas. El Maestro os enseña a balbucear las letras de nuestro alfabeto. El Maestro os enseña a cantar con sublime emoción las inmortales estrofas de nuestro bello Himno Nacional. El Maestro os prepara para que seáis sostén de vuestras familias y honra y prez de la sociedad. El Maestro es el martillo diamantino que forja los ciudadanos del mañana y, en una palabra, el Maestro es la Patria misma en cotidiana y ubicua actitud de docencia. Aprovechad sus lecciones y consejos, respetadlo y reverenciadlo y que cada corazón vuestro sea una lámpara votiva de permanente amor hacia él.

En nombre del Gobierno que represento y en el mio propio, me inclino reverente ante los abnegados institutores santuarianos, haciendo votos por su bienestar personal y porque sus labores continúen redundando en bien de nuestra querida Patria, que es todo lo que somos y todo lo que tenemos.

He dicho.

DISCURSO

pronunciado por Don Luis Arsenio Zuluaga, en el cementerio, en la realización de uno de los números del programa en la celebración de la Fiesta del Maestro.

Señores:

Por honrosa designación de la Junta Organizadora de la Fiesta del Maestro que hoy celebramos, me veo en la penosa obligación de hablar ahora a los niños sobre las virtudes y méritos de algunos abnegados institutores que duermen aquí el sueño eterno de la muerte. Pero hablar de las virtudes y de los méritos de éstos ilustres varones, sería eternizarme. Para otra hora y para otros queda el panegírico de sus excelencias.

En lúgubre peregrinación llegamos a este lugar santo donde los amargos recuerdos se agolpan en nuestra imaginación en confuso tropel, ahogando nuestras palabras con el dolor y oprimiendo los sentimientos más hondos y cordiales

al penetrar en este sagrado lugar y al hollar la tierra que se confunde con las cenizas de tantos seres queridos que se fugaron de la vida dejándonos en desoladora tristeza.

Mirad, niños, esas tumbas: todas ellas pregonan un recuerdo, pues allí yacen los inolvidables despojos de un padre, de una madre, de un joven, de un niño. Todas ellas nos invitan a la oración y al recogimiento. Unas de esas cruces ya están carcomidas por la acción destructora del tiempo; otras recientemente clavadas y cubiertas de flores, pero todas nos dicen que la tierra que pisamos es santa, que aquí sólo se viene con santo recogimiento y respeto.

Entre esas tumbas arruinadas por los años, hay algunas que nos recuerdan a los preclaros varones que sentaron las bases de la ins-

trucción en estos campos y cuyos nombres corresponden a D. Ignacio Botero Palacio y D. Felipe Ramírez Hoyos, primeros maestros de El Santuario. Luego sigue una galería de fosas cuyas lápidas recuerdan a una pléyade de educadores que nos antecedieron en estas faenas de la cultura: Rufino Gómez, José M^a Zuluaga G., Ignacio Giraldo, José Vicente Gómez, Heraclio y Martín Ramírez y Carlina Duque y tantos que ya descansan después de cumplir a cabalidad su alta misión pedagógica.

Depositad, niños esas coronas de flores sobre las tumbas de los beneméritos maestros que reclaman nuestra gratitud; pero al cubrir las de flores, elevad ante todo una plegaria por ellos, orad para que Dios albergue sus almas en la Mansión Celestial.

Con el Dr. Juvenal Posada V.

A unas preguntas que le formulamos por escrito al Dr. Juvenal Posada V. distinguido Agrónomo Veterinario, nos contestó en una forma amable que sabemos agradecer.

Señor D.

Filemón de J. Gómez, Redactor de EL SANTUARIANO.

Presente.

En primer término agradezco a la S. de M. P., como a los señores que tienen a su cargo el importante órgano «EL SANTUARIANO», el atento saludo que han tenido a bien enviarme por su digno conducto, deseándome, al mismo tiempo, una grata permanencia en esta ciudad.

Con gusto doy respuesta al cuestionario que Ud. ha tenido a bien presentarme, ya que lo considera de importancia para su periódico.

—Qué concepto se ha formado de El Santuario en su aspecto moral, social y cívico?

—Propiamente hablando tendrá necesariamente que ser moral un conglomerado social de individuos alegres, sanos y rozagantes habituados al trabajo diario, con probabilidades de salir avantes en el ejercicio de aquellas actividades a que de ordinario se dedican, con el oportuno y debido esparcimiento.

Por lo que toca a lo social, aquí se suma a una encantadora sencillez un espíritu de cordialidad y de buen trato que caracteriza

a sus moradores (de ambos sexos), lo que hace que el inmigrante, (mi persona en este caso), se sienta como en su propia casa.

Por lo demás varias sociedades se han constituido aquí, con altos y laudables fines, a las que caracterizan la perseverancia y el desinterés personalista, tales como la de Mejoras Públicas y su Cuadro de Honor y otras de carácter pedagógico y de beneficencia.

En lo que a civismo se refiere, que lo diga el común vivir de los asociados y el modo ceremonioso como se celebran las fiestas patrias. Aquí todo movimiento inquietante que hoy se inicia, mañana culmina con obra o acción salvadora y fecunda, sea en el campo material, como en el moral, religioso o propiamente intelectual.

—Cuáles son las mejores impresiones en la visita que realiza?

—Las que deja un pueblo que encontré, al arribar a esta hospitalaria sección del Departamento, congregado, en su mayoría, en saludables ejercicios, listo a escuchar la palabra elocuente y divina de virtuosos y eminentes oradores sagrados, hijos del terruño, Pbro. José Ignacio y Marco Botero, el primero digno Cura Párroco de la población.

Motivo de buena impresión fue también la llegada, en esos días, de una hermosa imagen de San Miguel Arcángel, Jefe de las Milicias Celestiales, donada a la iglesia por una virtuosa dama y la de los restos mortales del Pbro. Dr. Mariano Villegas, muerto hace un tiempo en Girardota e hijo de

esta tierra, los que tuvieron la feliz acogida, que era de esperarse, de parte de la ciudadanía toda, y sepultados nuevamente, con un bello discurso, en el cementerio, del aventajado estudiante Ramón Zuluaga Mejía, alumno del Colegio de San Luis.

Habiendo pasado por aquí, hace más de cuatro lustros, en excursión de la Escuela de Agronomía y Medicina Veterinaria por el Oriente Antioqueño, he sido muy agradablemente sorprendido por el progreso efectivo de una ciudad, con apenas 107 años de vida municipal, que cuenta con una autoridad (civil y eclesiástica), sumamente bien constituida, dotada de nuevos y hermosos templos, como el de San Judas, con su bella plazoleta; con un parque bien dispuesto en el que se perpetúa la memoria de algunos hijos ilustres de esta tierra, de su fundador, señor Antonio Gómez de Castro Melán y Betancur, del Padre de la Patria y del Gral. José M^a. Córdoba, asesinado aquí, como se sabe, y de quien se conserva, (si bien modificada) la casa donde expiró y otras memorias del Héroe invicto; un importante convento de religiosas Concepcionistas, un Orfanato y algunos establecimientos de educación de ambos sexos, con un personal de institutores, inclusive religiosos, bien preparado y cumplidor. La Escuela de varones, que dirige un distinguido institutor, lleva el nombre de «Eusebio M^a. Gómez R.», distinguido pedagogo jubilado, a quien se le erigirá, muy pronto, un busto, y la de niñas, dirigida por una virtuosa y muy ilustrada pedagoga, con el nombre de «Mercedes Sanín Cano», hermana del distinguido publicista D. Baldomero Sanín Cano; establecimientos de cerámica y de telares para empaques de cabuya, con buena maquinaria; una fábrica donde se elabora muy buen chocolate; servicio telefónico a larga distancia y hermosos y artísticos monumentos como el de la Madre, obra del reconocido y laureado artista D. Alonso Montoya, el de Nuestra Señora del Carmen, donado por D. Cesáreo Pineda y el del Ángel del Silencio, en un bello templete situado en el cementerio. Este es, por lo demás, bello y aseado.

A todo esto podría agregarse un buen hotel que pertenece al Municipio y que lleva el nombre del Mártir del Santuario, a cargo del competente manejador de esta clase de establecimientos, D. Tulio Zuluaga D.

El Municipio cuenta con ricas minas de kaolyn y de cuarzo que se aprovechan en las cerámicas que aquí existen y se exportan pa-

Agradecimiento

ra otras partes; ricos yacimientos de cloruro de sodio y parece que existieran, en algunas regiones de este Municipio, minas de feldspato.

Fui también agradablemente impresionado, desde el punto de vista profesional, al ver que la agricultura de la región, merced a la laboriosidad y aplicación técnica de algunos abonos del país («Savia» e «Inca»), ambos muy buenos y cuando la tierra, por varias causas, como la incineración y continuado cultivo, estaba agotada de algunos elementos fertilizantes, se había propiamente redimido, produciendo halagüeños resultados, sobre todo en lo que a importante Solanácea, (la papa) se refiere, como a la no menos importante Gramínea (el Maíz), que ahora se cosecha en buena cantidad, merced a las buenas reservas que el primer cultivo dejó. Es tal la producción de papas, según se me ha informado, que es indudablemente el primer productor de esta Solanácea en el Departamento, no obstante algunas plagas que la azotan, las que he venido estudiando cuidadosamente. Según Acuerdo presentado por Ud.—por lo cual lo felicito—en la primera sesión del Concejo que empezó su período el 1° de noviembre del corriente año, en el mes de abril se celebrará la Fiesta de la Papa, como en otras partes se celebran la del maíz, el arroz, el café, etc.

Me llamó la atención el espíritu de interés por la consulta y el buen deseo de mejorar de parte de los agricultores en las conferencias que di sobre varios temas, inclusive el ganadero, conferencias anunciadas, en oportunidad, por el señor Cura Párroco, aprovechando el micrófono que la iglesia posee.

A todo esto puedo agregar la satisfacción que experimenté al estrechar la mano de antiguos amigos, asimismo como la de amistarlos con otros, en la tierra de Juan José Pineda, bueno y aprovechado estudiante de la Escuela S. de Agronomía y M. Veterinaria de Medellín, mi caro condiscípulo (q. e. p. d.)

—Cómo le pareció la Fiesta del Maestro?

—La Fiesta que en nuestra Patria se dedica a este abnegado y mal comprendido servidor, a cuyo gremio tuve el honor de pertenecer, estuvo muy bien celebrada y todos los números del programa fueron desarrollados con exactitud y puntualidad, sobresaliendo el homenaje que, en el Salón de Acción Católica, se le rindió al magisterio por todas las fuerzas oficiales y sociales de El Santuario.

Jesús M. Ramírez S., Señora y familia expresan sus agradecimientos a las personas que han tomado parte en su reciente duelo. Para todos un Dios se lo pague.

El Santuario, Octubre de 1945

Más tarde,—el 12 de octubre—tuve ocasión de presenciar el modo tan solemne como los maestros supieron corresponder a las justas atenciones de que fueron objeto en el día de su Fiesta, con un cocktail que se verificó en el Hotel Córdoba y el que resultó un verdadero acto de civismo. Este homenaje fue ofrecido por el Director de la Escuela, D. L. Eduardo Cadavid, y contestado por el señor D. Filemón de J. Gómez, a nombre de la Junta Organizadora.

—Qué impresiones recibió de las festividades del 12 de octubre?

—Magníficas estuvieron éstas y tuve a bien participar de todo el programa alusivo a dichas fiestas.

Merece especial mención el desfile de antorchas de los niños vestidos típicamente antioqueño, el elocuente discurso del distinguido institutor D. Luis Amador Jiménez y el número humorístico, con caracterizado disfraz, del distinguido hijo de esta tierra D. Emilio Vargas, quien, por su gracia y humorismo, podría rivalizar con Cantinflas o con Mario Jaramillo.

(Continuará).

La reforma en la educación

(Especial para «El Santuario»).

A mediados del mes de octubre el señor Ministro de Educación Nacional Doctor Guzmán Arciniegas, presentó a la consideración del Senado un proyecto de reforma en la educación de la niñez y juventudes colombianas. El proyecto en mención comprende varios aspectos de reforma, pero sólo nos detendremos en la consideración del relacionado con «LA CAMPAÑA CONTRA EL ANALFABETISMO» por ser el de mayor trascendencia. Dice el señor Ministro en su exposición de motivos que con los procedimientos a desarrollar en esta campaña, en menos de un año todo el pueblo colombiano deberá saber leer, y estas aspiraciones son desde todo punto de vista no sólo alagüeñas, sino patrióticas y todos los educadores esta-

mos listos para colaborar en la medida de nuestras capacidades por la magna tarea de sacar del estado de ignorancia a cuantos ciudadanos se encuentren en tan infortunadas circunstancias, de las cuales ya contamos en favor de la causa algunas docenas.

Que en el término de un año se opere el maravilloso fenómeno del desanalfabetismo con los métodos que se piensan emplear sería un milagro providencial; nos dice el señor Ministro que para empezar esta campaña serán suprimidas las cartillas que se reparten en las escuelas de Colombia, por lecciones que se transmitirán por la radio Nacional, y en esta forma si se puede asegurar sin peligro de equivocarse que pasarán muchos años sin que las aspiraciones del Ministro y de los colombianos se vean colmadas.

Según los informes del Ministro de educación nacional, los Departamentos que menos analfabetos cuenta son: Cauca y Antioquia. En la actualidad hay en nuestro Departamento 21,9 de analfabetos y un no menos del 14,3 corresponde a la población rural, por lo que se deduce que ésta exige mayor atención; y si uno de los métodos que se van a emplear para combatir tal anomalía han de ser las clases por radio, tenemos que el 80% del magisterio que es el que ha de reivindicar intelectualmente a las masas de analfabetos, se quedará sin la ilustración que para emprender tal tarea se requiere.

En primer lugar porque en los campos no hay luz ni radios; en segundo lugar porque casi la totalidad de los maestros urbanos no tienen radio; y en tercer lugar porque la radio Nacional no se sintoniza en todas partes por motivos de orden atmosférico. En resumen, tenemos pues que esta medida será inoperante para combatir un mal de tamaño magnitud, puesto que como ya quedó demostrado, no sólo los maestros urbanos se privarán de este beneficio, sino que la totalidad de los rurales, que son los más necesitados, no tendrán ninguna oportunidad.

El Departamento que menos analfabetos cuenta es el de Antioquia después del Cauca, debido a

la campaña que en este sentido ha emprendido desde hace algún tiempo la Dirección de Educación Pública, más, sin embargo el porcentaje es muy crecido todavía, siendo de urgencia el empleo de otros métodos para combatir el mal de raíz. La preparación técnica en la enseñanza de la lectura de la maestra rural es la necesidad más apremiante que confronta la educación para el feliz desarrollo de esta redentora campaña, y precisamente el magisterio antioqueño viene clamando porque se abran cursos de especialización en las Provincias, con profesores técnicos en la enseñanza de las primeras letras a los niños y a los adultos. Con la lucha porque los municipios remuneren las escuelas nocturnas, que tengan un personal no menor de 30 alumnos, y que la cartilla que se piensa suprimir sea reemplazada por un libro elaborado con un sabio criterio pedagógico, ilustrado, experimentado y en el que se contemplen los más aconsejables procedimientos para la enseñanza de la lectura, repartido entre el magisterio colombiano, la campaña del Ministerio de Educación Nacional, dará seguramente saludables resultados en el transcurso de un año.

GERARDO MONTOYA O.

Sopetrán, octubre 22 de 1945.



Don Luis E. Gómez G.

De claro abolengo, sincero y cordial en la amistad, caballero en la verdadera y noble acepción del vocablo, voluntad férrea templada en el rudo tráfigo de la vida, Luis Enrique heredó de sus ancestros las virtudes propias de la estirpe.

Empleado modelo, sus capacidades, preparación, pulcritud y la diligencia y actividad con que desempeñaba las funciones inherentes a su cargo, le granjearon la simpatía de sus superiores que lo tuvieron en gran estima.

Como hijo, como esposo y como padre, su corazón que abundaba en generosos afectos, tuvo para los suyos las más delicadas y las más exquisitas ternuras del alma.

Tras corta enfermedad seguida con torturante expectativa y en medio de la angustia de sus familiares y amigos, Luis Enrique ha emprendido el viaje eterno.

Ante su tumba nos inclinamos con devoción y con adolorido recogimiento.

F. G. G.

El Ave María

Benedicta tu in mulieribus—Benedita tú entre todas las mujeres.

San Gabriel, después de decirle a María que era llena de gracia y que el Señor estaba con Ella, la llamó bendita entre todas las mujeres. Por qué no le anunció que era bendita entre los ángeles, entre los justos o entre todas las criaturas?—Porque venía a anunciarle el misterio de la Encarnación que debía realizarse en una mujer. . . .

Por una mujer vino la muerte; pues por otra mujer debía venir la vida; el diálogo entre Eva y un ángel malo trajo la desgracia de los hombres; pues otro diálogo entre María y un ángel bueno, causó la felicidad del mundo.

Peró qué significan más propiamente las palabras del ángel: Bendita tú entre todas las mujeres?—Por el momento diremos que tiene estos cuatro significados: fue

libre de maldición; fue fecunda; fue prototipo de todas y fue alabada sobre todas.

1º. *Fue libre de maldición:* Las desgracias que causó el pecado original no alcanzaron a la Virgen María; no la afligieron las enfermedades ni clase alguna de sufrimientos corporales. Ciertamente es la reina de los mártires; pero esto fue por los dolores del alma que la traspasaron, conforme a la profecía de Simeón. Dio a luz; pero no entre dolores, sino entre las mayores alegrías celestiales. San José fue su castísimo esposo; pero no con sujeción parecida a la del resto de las casadas, sino para ser custodio y testigo de su augusta virginidad.

2º. *Bendición de fecundidad:* El Señor bendijo a nuestros primeros padres, diciéndoles: «Creced y multiplicaos. . . .» Fue la bendición de la fecundidad. María Santísima fue

Virgen y al mismo tiempo fue Madre. Esta fue su soberana bendición, como enseñan San Pedro Crisólogo y San Agustín. En el Antiguo Testamento las mujeres que no tenían hijos se consideraban desgraciadas. Por qué esto? Porque perdían la esperanza de ser madres del Mesías, como la hija de Jefté que lloraba en los montes acompañada de sus amigas a causa del voto de su padre. Al contrario, las que los tenían, bendecían a Dios por su descendencia como Lía, por los seis hijos que el Señor le concedió.

La virginidad y la maternidad son las dos grandes prerrogativas de la mujer. Así que, la mayor injuria que se hace a una mujer soltera es dudar de su pureza virginal; pero ser madre, lo considera una gloria, bien que no puede ser madre y virgen a la vez. Tal prerrogativa es sólo para la Madre de Jesús. María fue Madre-Virgen, porque concibió por obra del Espíritu Santo. No se amengua la fecundidad de María por haber tenido un solo hijo. No podía tener más que uno, porque fue Madre de Dios que es uno solo. No fue Madre de ningún hombre ordinario, sino sólo Madre de todo un Dios. Y Dios no podía nacer sino de una Virgen; por eso escogió a la primera que hizo voto de virginidad, que fue la azucena de Nazaret.

3º. *Fue prototipo de todas las mujeres:* La Virgen María fue bendita entre las vírgenes; bendita entre las madres; bendita entre las esposas; bendita entre las viudas; Bendita entre las vírgenes, porque fue la única que renunció ser madre antes que perder la virginidad; bendita entre las madres, porque dio a luz sin dolor y porque su Hijo fue Dios; bendita entre las esposas, porque el Señor le concedió un esposo virgen; bendita entre las viudas, porque fue el prototipo de la viudez y sólo las viudas que siguieron sus santísimos ejemplos consagrándose al Señor en el ejercicio de la oración y de la caridad, fueron santas. Ejemplos brillantes tenemos en una Santa Juana de Chantal; en las Eduvigis, Brígidas y Margaritas, y en las Isabeles de Hungría y Portugal.

4º. *Fue alabada sobre todas:* Las santas escrituras alaban a Judit por su victoria contra los asirios matando a Holofernes: «Tú eres la gloria de Jerusalén, la alegría de Israel y el honor de nuestro pueblo»; a Ester por su piedad y hermasura; a Abigail por su prudencia; a Débora por su genio guerrero; a Susana por el valor para defender su castidad, etc. Todas las alabanzas que recibieron las mu-

Agradecimiento

RAMON E. GOMEZ S. y su señora MARGOT ZULUAGA DE GOMEZ S., expresan sus cordiales agradecimientos a todas aquellas personas que de manera bondadosa los han acompañado en su reciente duelo, con motivo de la muerte de su muy querido pariente LUIS E. GOMEZ G., (q. d. D. g.).

El Santuario, Noviembre de 1945.

cisco Antonio Zea» y la Escuela Urbana de varones de Grarne. Los señores: Dr. Eduardo Bossa, Anibal Badel G., Dr. Vicente Cruz, Dr. F. Barrera Martínez, Campo E. Botero S., Hernán Uribe, Joaquín Jaramillo Sierra, Alicia Olano de J., Matilde Botero, Ofelia Visbal, Antonio J. Londoño, Dr. Luis A. Sarmiento, Alicia Tapias de Gómez, Arnulfo Zuluaga y G., Mariela Ochoa G., Teresa Rojas L., Helena Garcés G., Mariela Torres A., Edila Escudero, Margarita Angel, Nora Argüelles, Angela Misas, Irene Zea, Silvia Velásquez, I. Garcés, Ana Pastor, Ana Duque Arbeláez, Rosario Rojas, Romelia Castañeda, Mario Villegas, Julio Tobón Ospina, Lucila Calle, Ismael Palacio.

jeser bíblicas, son apenas pálidas figuras de las alabanzas que ha recibido la reina celestial. La alabó el Señor: «Toda hermosa eres, oh María! y en Tí no hay mancha ni defecto»; los ángeles: «¿Quién es esta que sube del desierto, bella como la aurora, hermosa como la luna y escogida como el sol.....?»; los hombres la proclaman su reina, su soberana y su madre; la Iglesia no cesa de bendecirla; los Papas le rinden sus tiaras, sus mitras los Prelados y los reyes sus coronas; los doctores le ofrecen sus plumas, los mártires sus palmas y las vírgenes su pureza virginal y los niños su inocente corazón; la naturaleza sus encantos, la arquitectura sus templos, sus melodías los músicos, la poesía sus odas, las naciones sus santuarios, sus trofeos los militares vencedores, las almas y los corazones todos sus amantes.

Por eso le dijo el ángel: «Benedicta tu in mulieribus. Bendita tú entre todas las mujeres.....»

Y nosotros, los peregrinos de la tierra, nos complacemos y nos regocijamos y nos llenamos de júbilo juntando nuestros conciertos a los de los ángeles y bienaventurados en la gloria.

P. M. G.

NOTICULAS

—Las elecciones para concejeros municipales transcurrieron en una paz octaviana. Se presentaron al debate cuatro listas legalmente inscritas: la del Directorio Conservador, encabezada por D. Filemón de J. Gómez. Obtuvo cerca de mil votos; otra corsaria conservadora, encabezada por el Dr. Jesús M. Arias, obtuvo 78 votos. Esta lista fue desautorizada por el Dr. Arias, pues la intención de los que abusaron de su nombre, era muy clara: desacreditarlo ante las directivas y tratar de menguar el sólido prestigio de que goza en las masas votantes. También se presentaron dos listas liberales: la directorista, encabezada por Jesús Ho-

yos, obtuvo 36 votos y la disidente, encabezada por Leocadio Ramírez, obtuvo 24 votos.

—El 1º de noviembre se instaló el nuevo Concejo y eligió los siguientes dignatarios: Presidente Filemón de J. Gómez, Vicepresidente Jesús M. Salazar G., y Secretario Jesús A. Zuluaga.

—El 4 de noviembre, previa cita legal se reunió el H. Concejo para elegir Personero, principal y suplente en reemplazo de Filemón de J. Gómez y Jesús M. Salazar respectivamente, pues por haber sido elegidos concejales, de hecho quedaban vacantes esos puestos. Fueron nombrados para el resto del período los señores Luis N. Gómez y Alberto Pineda. También, en reemplazo de Eugenio Aristizábal, (contejal) fue nombrado miembro de la Junta de Caminos el señor José Duque.

—En el Convento de las Concepcionistas tomaron el Santo Hábito las religiosas Sor María del Divino Corazón, que en el mundo se llamaba Paulina Gómez y Sor Mariana de Jesús, antes Belarmina Hernández. Profesó de Votos Simples, Sor Helena de la Santa Cruz, en el mundo Ana Joaquina Gómez y profesó de Votos Solemnes, Sor Himelda de Jesús Hostia, que en el mundo se llamaba Lucía González.

—Han visitado recientemente la Casa donde fue asesinado el Héroe de Ayacucho las siguientes entidades y personas. Escuela «Juana de Arco» de Medellín; Escuela «Caracas»; la Escuela «Tomás Cadavid Restrepo»; la Escuela «Fran-

Favor de la Madre Mazzarello

Hallándose mi hija Ligia Lucía del Socorro atacada de bronquitis y no dando esperanza de vida el médico, acudí a la querida Madre María Mazzarello prometiéndole hacer público el milagro siempre que me la curara, gracia que alcancé.

Hoy, agradecida, cumpla mi promesa.

Alicia Zuluaga de Gómez.
(Remitido).

OTRO FAVOR DE LA MADRE MAZZARELLO

Cuando los médicos no daban esperanza de vida de un pariente cercano, acudí llena de fe a la Madre Mazzarello solicitándole prolongara esta, para nosotros querida existencia, comprometida a publicar el milagro para mayor honra y gloria de la Santa Sierva de Dios, gracia que la alcancé.

Hoy cumpla mi promesa y doy gracias a Dios por haberme concedido el favor que solicité por intercesión de la querida Madre Mazzarello.

Carlina Zuluaga de Zuluaga.
(Remitido)

Agradecimiento

Alcandro Zuluaga G. y Señora, Luis Arsenio Zuluaga, Señora y demás hijos agradecen sinceramente las manifestaciones de condolencia que recibieron de la H. S. de M. P. y de las personas que por medio de visitas, telegramas, tarjetas, & se hicieron presentes con ocasión de la muerte de su hermano y tío señor RAFAEL ZULUAGA G. (q. e. p. p.)

El Santuario, Noviembre de 1945.

FAVOR DE SAN JUDAS TADEO

Se hallaba en estado agónico mi único hijo. Los médicos ya no daban ninguna esperanza de vida y que sólo podría salvarse de la muerte por obra de milagro. En medio de la angustia de madre, le hice la promesa a San Judas Tadeo de hacerle la novena y darle una limosna si aliviaba mi hijo. Tan pronto como acudí al Santo, mi hijo fue mejorando, y hoy, gracias a Dios y a San Judas Tadeo, está lleno de salud. Hago esta publicación en acción de gracias, para gloria de Dios y para que la devoción a San Judas se extienda y se propague cada día más.

Julia Rosa Gómez de Castaño.
(Remitido).

FAVOR DE LA MILAGROSA

Estando gravemente enferma, los médicos desesperaron de curarme, y entonces acudí a la Madre Milagrosa y a los dos días de empezada la Novena, me sentí completamente buena, lo que tengo por un favor especial que publico para exaltar los prodigios de Nuestra Madre, a quien doy gracias humildemente.

Casilda de Pineda.
(Remitido)

DEFUNCIONES

A la edad de 64 años y después de larga y cruel enfermedad soportada con resignación cristiana, dejó de existir

RAMON ALIPIO GIRALDO

D. Ramón Alipio Giraldo, ciudadano ejemplar por sus virtudes morales. Su muerte fue plácida y tranquila como la de los justos. Consagrado al cumplimiento de sus deberes, al entregar su alma a Dios ha dejado el recuerdo de sus buenas acciones. Para toda su familia enviamos nuestros sentimientos de pesar, con especialidad, para su hermano el Pbro. D. Joaquín Giraldo R., para su sobrino el R. P. Carlos Gómez G., S. M. y para sus hijos Salvador y Domingo, muy apreciados amigos nuestros.

De 81 años de edad falleció el venerable patriarca D. Rafael Zuluaga G., varón de excelentes virtudes y trabajador incansable que supo siempre

llenar sus deberes de cristiano y de ciudadano. Su simpatía espontánea y cordial lo hizo acreedor al cariño de todos los que lo trataban y por eso lo llamaban con el cariñoso diminutivo de Rafaelito. Su muerte ha sido muy lamentada. Enviamos el pésame más cordial y sincero a toda su familia, particularmente a D. Alcandro, D. Arsenio, D. Emilio, D. Francisco, D. Horacio, D. Hipólito y D. Eduardo Zuluaga, a su hermano político Coronel Francisco Duque R. y D. Jesús, D. Manuel, D. Eusebio y D. Julio Salazar.

En Sonsón murió a edad avanzada la respetable matrona doña Isabel Giraldo v. de don Juan ISABEL GIRALDO v. de S. Crisóstomo Salazar (nuestro inolvidable Tomito). Fue Doña Isabelita, como todas las gentes de su raza, una mujer llena de virtudes religiosas y adornada de las más bellas prendas hogareñas. Su vida se deslizó tranquilamente consagrada a sus hijos y al riguroso cumplimiento de sus deberes. Acompañamos a su familia en estas horas de luto, especialmente a nuestro gran amigo y dechado de patriotas D. José D. Giraldo y a su hijo Luis Antonio Salazar.

De 83 años dejó de existir la Señora Doña Sofía Naranjo v. de Gómez, matrona escoltada con las más bellas virtudes. En su juventud fue institutora que gozó de crédito como tal. De esto se colige que fue una dama de finos quilates espirituales. Los últimos días de su existencia fueron amargados con fuerte enfermedad que ella llevó con paciencia jesucristiana. A toda su familia enviamos nuestros sentimientos de condolencia.

Hacia algunos meses había sufrido el agudo dolor de perder a su joven hijo JULIA GOMEZ DE SERNA y pocos días el de la muerte

de su madre Doña Sofía Naranjo, cuando la parca implacable y cruel clavó sus garras en esta distinguida dama. Fue Julia Gómez Naranjo de Serna una gran señora, digna de aprecio y respeto por sus virtudes y por la excelencia de su vivir austero. El hogar que formó con D. Antonio Serna fue

modelo y su numerosa prole es espejo del vigor de la raza. Con su muerte ha llegado la desolación y el llanto donde enantes reinaba la alegría. Pero Dios sabe cuándo coge su fruto y sus designios sapientísimos tenemos que aceptarlos humildes y resignadamente, aun cuan las heridas que quedan en el corazón no puedan sanar con la acción del tiempo. En estos momentos de prueba acompañamos a toda la familia de Doña Julia, con especialidad a su esposo D. Antonio Serna, a su hijo, nuestro querido amigo Marco Tulio, y a su hija Bertica, noble y espiritual dama y distinguida institutora.

También tenemos que lamentar la temprana desaparición de la señorita Bernarda Mejía Arias, hija de nuestro amigo D. Antonio Mejía Velásquez. También lamentamos cordialmente la muerte de la señora Doña María del Pilar Aristizábal de Alzate, hermana de nuestro amigo D. Juan N. Aristizábal. Asimismo registramos con profunda pena el fallecimiento de D. Cristóbal Serna, de 50 años; de María Orozco de Zuluaga, de 36 años; de Ana Rosa Giraldo, de 32 años; de Abel Martínez, de 70 años; de Virginia Aristizábal, de 84 años; de María del Carmen Gómez, de 40 años; de Francisco Zuluaga, de 80 años; de Alejandrina Ramírez v. de V., de 70 años y de Nicolás Franco, de 94 años. Para todos sus familiares nuestros sentimientos de pesar.

También han muerto los siguientes niños: José J. Aristizábal, de 11 años; Roque Javier Blandón, de 1 año; Carlos Franco, de 2 años; José Jesús Franco, de 1 año; Luis E. Atehortúa, de 8 días; José V. Franco, de 5 meses; Aureola Giraldo, de 3 años; Herminio Gallego, de 4 meses; Francisco Javier Aristizábal, de 8 días; Berta Olivia Muñoz, de 1 año; Víctor José Ramírez, de 1 año; Fabiola Zuluaga, de 17 meses; Oscar Emilio Aristizábal, de 5 meses; María Zuluaga, de 4 horas; Jesús Emilio Gómez, de 10 días; Ofelia Ramírez, de 2½ años; Manuel Salvador Zuluaga, de 5 minutos.

Nacimientos

Orlanda, de José Jesús y Carmen García; Mariela, de Jesús Zuluaga y Laura Orozco; Francisco, de Nepomuceno Giraldo e Isabel Gómez; Blanca, de Higinio Salazar y Eva Zuluaga; Mariela, de Miguel

Zuluaga y Julia Duque; Abelardo, de Tulio y Teresa Montoya; Lucila, de Ricardo Soto y Julia Alzate; Dolores, de Rosa López. Teresa, de Juan Ramírez y Julia Aristizábal; Julio, de José Alzate y Bernarda Serna; Luis, de Adán Aristizábal y Cándida Giraldo; Mariela, de Miguel Gómez y Laura Giraldo; Socorro, de Ramón Zuluaga y Laura Giraldo; Francisco, de Francisco Franco y Débora Alzate; Blanca, de Arcesio Jiménez y Clara Zuluaga; Jairo, de Jesús y Filomena Salazar; Luis, de Francisco Atehortúa y Clara Duque; Lucía, de Francisco Zuluaga y M. de Jesús Villegas; Guillermo, de Jesús A. y Casilda Gómez; Blanca, de Pedro P. Gómez y M. de Jesús Pineda; Amor de J., de Jesús Franco y Cecilia Aristizábal; Yolanda, de José y Agripina Posada; Ester, de Luis Valencia y Concepción Quintero; Arturo, de Jesús Botero y Laura Zuluaga; Alfonso, de Servando Gómez y Rosario Arroyave; Jaime, de Francisco y Rosario Castaño; Teresa, de Horacio Zuluaga y Libia Pineda; Alvaro, de Enrique Giraldo y Catalina Aristizábal; Teresa, de Isidro Giraldo y Tulia Gómez; Gabriel, de Arturo Duque y Carlina Gómez; Laura, de Pedro Aristizábal y Ana Martínez; Deyanira, de Arturo Alzate y Carlina Gómez; Francisco, de Eleázar Giraldo y Rosario Arias; Joaquín, de Joaquín Pineda y María Gómez; Edilma, de Eusebio Aristizábal y María Castaño; Edilma, de Julio Ramírez y Edelmira Valencia; Rosa, de Francisco Henao y Socorro Salazar; Javier, de José Aristizábal y Maruja Salazar; Rosario, de Ramón Giraldo y Josefa Gómez; Argemiro, de Eleázar Ocampo y Elcira Duque; Fidel, de Luis Gómez y Tulia Montes; Libia, de Ramón y Carmen Ramírez; Eduardo, de Roberto Serna y Laura Montoya; Elcira, de Ignacio Gómez y M. de Jesús Ramírez; Carlos, de Heliodoro Orozco y Clara Ramírez; Humberto, de Jorge Gómez y Teresa Zuluaga; Efraim, de Jesús M. Hoyos y Teresa Zuluaga; Angel, de Carmelo Aristizábal y Laura Zuluaga; Eduardo, de Noé Zuluaga y Adelaida Toro; Manuel, de Vicente Serna y Cándida Giraldo; Teresita, de Ernesto Gallo y Berenice Giraldo; Edelmira, de Francisco y Julia Ramírez; Amelia, de Francisco Quintero y Mercedes Montes, Teresa, de Roberto Gómez y Agripina Aristizábal; Olga, de Francisco y Bernarda Zuluaga; Emilio, de Néstor E. Gómez y Julia E. Serna; Rosario, de Tadeo Hoyos y Concepción Gómez; Orlando, de Francisco Duque y Carmen Gómez; Jaime, de Tulio Aristizábal y Rosario Hoyos; Celina, de Enrique Ramírez y Car-

men Zuluaga; Belarmina, de Luis Zuluaga y Cándida Echeverri; Elvira, de Marco T. Vázquez y Rosalina García; Rosario de Nicolás Ocampo y Josefa Salazar; Alberto, de José J. Zuluaga y Adela Arredondo; Abelardo, de Antonio Giraldo y Josefa Pineda; Elena, de Jesús a Zuluaga y Clara Aristizábal; Elvia, de Alfonso Zuluaga y Soledad Gómez; Ligia, de Pedro Aristizábal y Fidelina Zuluaga; Amparo, de Miguel Orozco y Dioselina Castaño; Gilberto, de Emilio Ramírez y Bernarda Giraldo; Margarita, de Daniel Arcila e Inés Quintero; Graciela, de Roberto Gómez y Rosa Quintero; Javier, de Carlos Ocampo y Tulia Giraldo; Romelia, de Neftalí Salazar y Rosa Zuluaga; Vicente, de Francisco Aristizábal e Inés Gómez; Inés, de Ramón Gómez y María Jiménez; Elcira, de Juan Ramírez y Rita Gómez, Hernando, de Guillermo Giraldo y Tulia Gómez; Magdalena, de Victor Ocampo y Eva Serna; José, de Delio Giraldo y Ana Orozco; Germán, de Germán Ramírez y Felicia Serna; Hernando, de Enrique Mejía e Ismenia Arango; Lucía, de Francisco Gómez y Adela Pineda; Blanca, de Carlos Ramírez y Julia Giraldo; Francisco, de Jesús A. Gómez y Rosario González; Gustavo, de Ramón Hoyos y Bernarda Pineda; Gustavo, de Luis Soto y Bernarda Ocampo; Hernando, de Carlos Gómez y María Salazar; Pedro, de Esteban Serna y

Clara Vázquez; Carlos, de Floro Gómez y Hermilda Hoyos; Fabiola, de Eleázar y Ester Gómez; Dario, de Jesús María Salazar y Ana Ramírez; Vicente, de Luis Aristizábal y Dolores Duque; Anibal, de Jesús Jiménez y Clara Giraldo; Arturo, de Jesús Aristizábal y Ester Castaño; Imelda, de Alberto Salazar y Julia Aristizábal; Hernando, de Miguel Salazar e Isabel Ramírez; Dario, de Jesús M. Salazar G. y Aura Elisa Ramírez.

Matrimonios

Jesús María Ramírez con Ana de J. Zuluaga; Carlos E. Ramírez con Rosario Gómez; Pablo T. Valencia con Cándida R. Valencia; José J. Jiménez con Eva T. Zuluaga; Jesús A. Orozco con Laura E. Gómez; José L. Ocampo con Bárbara Gómez; José J. Duque con Ana Quintero; Jesús María Giraldo con Dolores Salazar; Pedro A. Quintero con Carmen Salazar; Miguel Ramírez con Ana Valeria Quintero; José J. Arcila con Teresa Arcila; Manuel Salvador Zuluaga con Mariana Ramírez; Jesús María Botero con Luzmila Botero; José Arturo Naranjo con María Ramírez; Alfonso Salazar con Rosita Torres; Alfonso Ramírez con María Giraldo.

A EL SANTUARIO

Para EL SANTUARIANO, cordialmente.

Es de Antioquia, El Santuario, pueblo amante del progreso que eleva y dignifica, lo que en su lucha, azás perseverante, mucho, para su gloria, significa.

Semillero de grandes conductores que renombre le han dado a su nativo suelo, ellos representan los valores que son, para su bien, seguro activo.

En esta tierra hoy, ya que por segunda ocasión he puesto andariega planta, siento ferviente admiración profunda

Al ver los ojos en el cielo puestos en una aspiración, sublime y santa, con espíritu y cuerpo siempre enhiestos.

El Santuario, Octubre 13 de 1945.

JUVENAL POSADA V.

Jesús A. Ramírez, su señora Carmen Julia Gómez de Ramírez y sus hijos

agradecen de una manera cordial a todas aquellas personas que por medio de cartas, tarjetas, visitas y telegramas se hicieron partícipes en su reciente duelo con motivo de la muerte de su sobrino y primo LUIS ENRIQUE GOMEZ G.

Noviembre de 1945.

Información Social

—Para Génova (Caldas) siguió D. José Domingo Gómez con su familia. Nuestra cordial despedida.

—A la misma población regresó nuestro amigo D. Julio Gómez Botero, a quien despedimos muy atentamente.

—A Valparaíso regresó D. Néstor Emilio Gómez, empleado de las Rentas Departamentales.

—Presentamos un saludo muy atento y cordial a la distinguida dama Doña Lucrecia de Gómez, quien se encuentra entre nosotros, procedente de Cocorná.

—Tuvimos ocasión de saludar a nuestro amigo D. Roberto Aristizábal, quien estuvo en la ciudad, procedente de Buenaventura.

—Regresó a Armenia (C.) nuestro amigo D. José Aristizábal (a. Conejo) a quien despedimos cordialmente.

—De Medellín regresaron D. Tulio Zuluaga Duque, su señora esposa Doña Clarita Botero de Z. y sus hijos. Les presentamos nuestro saludo muy atento y cordial.

—Procedente del Peñol estuvo entre nosotros nuestro amigo y favorecedor D. Manuel S. Salazar G. a quien saludamos cordialmente.

—A radicarse a Medellín siguió nuestro estimado amigo D. Benito Echeverri, ciudadano ejemplar por su caballerosidad y demás virtudes cívicas que lo adornan. Que el ambiente de la capital le sea propicio al amigo D. Benito, son los votos que formulamos.

—Visitando al Colegio de María Auxiliadora estuvieron la Madre Secundina Boneschi, Inspectora, la Hna. María Carmagnani, Vicaria Inspectorial y el R. P. José Berthola, a quienes saludamos con el mayor respeto y atención.

—Presentamos un saludo muy atento a nuestros amigos D. Roberto González y D. Miguel Antonio Aristizábal, quienes se encuentran en la ciudad procedentes de San Andrés.

—Después de una corta visita a sus familiares regresó a Pereira nuestro amigo D. Salvador Gómez, a quien despedimos muy atentamente.

—Procedentes de Donmatías estuvieron entre nosotros D. Juan B. Calderón, su señora Doña Laura Alzate de C. y sus niños, a quienes saludamos muy cordialmente.

—Saludamos a Doña Margarita Sampedro de G., quien se encuentra entre nosotros procedente de Guarne.

—Tuvimos ocasión de saludar a D. Luis Aristizábal V. y a su señora Doña M^a. Jesús Z. de A., a D. Tiberio Aristizábal, a los Pbro. D. Carlos Gómez V., D. Manuel Aristizábal y al Subdiácono D. Pedro Aristizábal y a D. Segundo Gómez V., quienes vinieron con los restos del Pbro. D. Mariano Villegas, muerto en Girardota.

—Estuvo en la ciudad el Dr. Walter Ospina, Visitador de Estadística y Catastro, a quien saludamos muy complacidos.

—Saludamos al culto caballero Dr. Juvenal Posada V., quien se encuentra entre nosotros, en vía de descanso.

—A radicarse a Pereira siguieron D. Miguel Rodríguez, su señora Doña Dolores Z. de R. y su hijo D. Jesús Antonio, a quienes despedimos muy atentamente.

—Regresó de Armenia D. Julio Gómez G., a quien saludamos muy atentamente.

—Para Copacabana siguió, hace algunos días, la señora Doña Laura Giraldo v. de Z., a quien despedimos con toda cordialidad.

—Con motivo de la enfermedad de D. José M^s. Duque, estuvieron en la ciudad D. Epitacio Duque Mejía con su señora Doña Carmen Julia Abad de D., procedentes de Montebello. Al saludarlos celebramos la mejoría del apreciable amigo D. José M^s.

—D. Gilberto Arredondo y la señorita Helena Zapata estuvieron en la ciudad apadrinando al niño Alberto recientemente llegado al respetable hogar del Dr. José J. Zuluaga Henao y de Doña Adela Arredondo. Al saludar al amigo Gilberto y a la señorita Helena, felicitamos al Dr. Zuluaga Henao y a su señora Doña Adela de Z.

—Para Medellín a someterse a un largo tratamiento médico siguió la clarísima dama Doña Doloritas Salazar de Pineda. La acompañan sus hijas Inesita v. de Gómez y la señorita Margarita y su nieta la señorita Libia Pineda. Al despedirlas con toda cordialidad, hacemos votos por la pronta mejoría de Doña Doloritas.

—Nuestro apreciado amigo D. Jorge Ortiz Herrera ha sido promovido al Resguardo de Rionegro. Sentimos mucho al amigo y al empleado correcto, juicioso y moderado, y como es de esperarse, dadas sus magníficas condiciones sociales, sentará muy buena plaza en aquella importante ciudad. Lo reemplaza D. Darío Ricaurte, a quien presentamos nuestro saludo muy atento.

—Procedente de Cali se encuentra entre nosotros D. Francisco León Zuluaga, a quien saludamos muy cordialmente.

—En la clínica de San Vicente, de Medellín, fue operado con buen éxito el distinguido caballero D. Custodio Botero. Nos alegramos muy sinceramente.

—Regresaron a Cocorná D. Ricardo Arias y su señora Doña Magola García de Arias, quienes recientemente contrajeron matrimonio. Al despedirlos, les deseamos una eterna luna de miel.

—De su finca «El Coco» en San Carlos, ha llegado D. Floro E. Zuluaga, a quien saludamos muy atentamente.

—De paso para San Carlos tuvimos ocasión de saludar a nuestra amiga la espiritual señorita Beiba Arismendy. La acompañaba su hermano Javier, nombrado telegrafista de dicha población.

—Con motivo de la muerte de D. Rafael Zuluaga, estuvo en la ciudad la Sra. Dña. Julia Salazar de Duque. Al saludarla muy atentamente, le expresamos el pésame por la muerte de su hermano político.

—A establecerse a Cocorná siguieron nuestro apreciado y distinguido caballero Don Pedro Luis Jiménez, su señora, la excelentísima dama Doña Elvira Henao de J. y sus espirituales hijas Esther, Carola y Elvira. Cordialmente presentamos a tan distinguida familia nuestra despedida y ojala regresaran de nuevo a esta sociedad que verdaderamente las estima.

—Saludamos a nuestro amigo el joven Suso Pineda, quien ha regresado de Bogotá.

—Saludamos a la señora Doña Rosario Hoyos de Ramírez, quien estuvo entre nosotros procedente de Medellín.

—Tuvimos ocasión de saludar a nuestro muy apreciado amigo y

consocio Dr. Carlos E. Zuluaga G. quien nos visitó procedente de Medellín.

—Desde hace varios días siguió para Copacabana la señora Doña Laura Giraldo v. de Zuluaga.

—Procedentes de Medellín nos visitaron los señores José León y Juan Olarte, Tertuliano y Marco Tulio Gómez y Luis E. Pineda Z.

—Regresaron a Bello la señorita Deyanira Quintero Z., Doña Carmen Gómez v. de Zuluaga y su señorita hija Edelmira.

—De su paseo por Medellín, regresó la señora Doña Margot Zuluaga de Gómez S.

—Siguió para Bello en viaje de paseo la señora Esther Julia Quintero de Ramirez.

—Regresaron de Medellín las señoritas Esther y Bertha Serna Gómez.

—Presentamos un saludo muy atento y respetuoso a la señora Dña. Alicia Mesa de Jaramillo, quien ha venido a establecerse entre nosotros.

Resolución No. 4

(Octubre 12 de 1945)

El Centro de Estudios Pedagógicos de El Santuario,

CONSIDERANDO:

a) Que el 9 de los corrientes mes y año dejó de existir en la ciudad de Marinilla la distinguida Institutora Señorita LILA E. GOMEZ G.;

b) Que la Señorita Gómez fue por varios años unidad muy valiosa de esta corporación; y,

c) Que por su consagración, competencia y buenas maneras se hizo acreedora a la estimación de sus colegas y al reconocimiento del Gobierno,

RESUELVE:

Primero.—Lamentar muy sinceramente la sensible desaparición de esta abnegada Institutora;

Segundo.—Presentarla al magisterio como ejemplo de consagración y dignidad;

Tercero.—Trasladarse esta corporación en el día de mañana a la ciudad de Marinilla para depositar una ofrenda floral en su tumba y poner esta moción en manos de sus familiares en nota de estilo, y,

Cuarto.—Enviar copia de esta Resolución a la Dirección de Educación Pública, a la Visitaduría Escolar de la Zona No. 17 y a la redacción de EL SANTUARIANO.

Dada en El Santuario, a los do-

ce días del mes de octubre de mil novecientos cuarenta y cinco, en el aniversario de la raza.

EDUARDO CADAVID HOYOS,
Presidente.

ANTONIO RIVERA ROJAS,
Secretario.

Comité pro-Busto EUSEBIO M.^a GOMEZ

Cocorná, Agosto 20 de 1945.

Señor

Presidente de la Junta—pro monumento a D. Eusebio M.^a Gómez.

El Santuario.

Gustosamente me refiero a la atenta comunicación recibida en días pasados, firmada por los dignatarios de la Junta Pro-monumento a D. Eusebio.

Merecida de toda justicia considero esta obra que viene a testimoniar la gratitud de un pueblo a uno de sus maestros valores que con fervor y abnegación lucharon por su engrandecimiento integral.

Van mis parabienes por ello a los iniciadores y mis humildes palabras de estímulo a la H. Junta para que no desmaye en su realización.

En estos días haré llegar a manos de la señorita Tesorera mi contribución que si pequeña, lo hago con muy buena voluntad.

Aprovecho esta oportunidad para hacer una sugerencia, tal vez un poco atrevida, para que esa H. Junta la estudie. Y es la de que ese Monumento a D. Eusebio se haga con proyecciones de un monumento general AL MAESTRO, en el cual se honre la memoria de tantos servidores que al lado de D. Eusebio, labraron una fama de inmortalidad en la historia del Municipio. Ustedes los conocerán como yo los conozco y los recuerdo, y por eso me parece inútil nombrarlos.

Ese busto a D. Eusebio colocado en un monumento grandioso al Maestro es la aspiración de muchos de mi pueblo con quienes me he hablado, tendría una acogida general con gran beneplácito y sería el testimonio más elocuente de gratitud para D. Eusebio y para toda esa lista inacabable de servidores que luchan por hacer patria grande.

Dejo, pues, a la consideración de la H. Junta el juicio de esta insinuación y formulando votos por el pronto y feliz éxito en su cam-

paña, me es grato suscribirme como atento y S. S.,

Ramón E. GOMEZ R.

Barranca Bermeja, 24 de Agosto de 1945.

Señorita Mercedes Pineda, Tesorera del Comité Pro Busto Eusebio María Gómez.

El Santuario.

Con muchísimo gusto enviamos nuestro pequeño óbolo para contribuir a la erección del Busto al ilustre Maestro Eusebio María Gómez, merecedor bajo todos los aspectos a él y nos permitimos felicitar por su digno conducto a la H. Junta por tan bella y feliz iniciativa.

Enviamos diez pesos (\$ 10.00). A Ud., señorita Mercedes, la saludamos muy cordialmente.

Miguel MEJIA V.
Ernesto MEJIA V.

Peñol, Septiembre 15 de 1945.

Sr,
Presidente de la H. Junta Pro-Busto «EUSEBIO MARIA GOMEZ».
El Santuario.

Por su autorizado conducto aviso a la H. Junta que Ud. preside, que he recibido la atenta nota de fecha Junio 14 en la cual se me solicita mi aporte espontáneo a la obra que Ud. y sus compañeros están patrocinando.

Eco muy grato ha producido en mí la bella iniciativa en que Uds. están empeñados de perpetuar la memoria de uno de los hijos más ilustres de esa mi patria, forma en la cual El Santuario puede hacer un abono considerable a la incalculable deuda de gratitud que tiene y tendrá pendiente con ese benemérito ciudadano, cual es la de haber sido él el educador de varias generaciones que en distintos campos han sido honra de El Santuario.

Gustosísimo ayudo con mi humilde contingente para que esa bella iniciativa muy pronto pueda ser una realidad.

Soy de Ud. Atento y S. S.

José S. ARISTIZABAL V.

CONTINUARA.

Tip. San Antonio. — Medellín

LA CAJA COLOMBIANA DE AHORROS

en su afán de servir al pueblo trabajador, acepta consignaciones desde \$ 0-05 hasta \$ 5.000-00, salvaguardando así su porvenir y estimulándolo trimestralmente con el pago de intereses al tres por ciento anual sobre saldos mínimos. Asimismo LA CAJA COLOMBIANA DE AHORROS presta a sus clientes el servicio de Giros sin pagar comisión, hasta por la cantidad de \$ 500-00. Para los giros telegráficos se pagará sólo el valor del telegrama correspondiente.

La vacilación es signo de la propia debilidad: demuestre la fortaleza de su espíritu, asegurando sus economías en la

CAJA COLOMBIANA DE AHORROS

Oficinas en Rionegro (Ant.): Atrio de la Iglesia Plaza Principal.

SEÑOR CAFETERO:

Vigile su DESPULPADORA y no permita que su mal funcionamiento le haga perder dinero. Llame al experto-mecánico para que se la repare gratuitamente. Los repuestos los vende a precio de costo el COMITE DE CAFETEROS

No olvide que el grano MUY LIMPIO Y SECO tiene \$ 0,20 más en el mercado. Beneficie bien su café y así defenderá sus intereses y los del gremio a que pertenece.

Comité Departamental de Cafeteros
SECCION TECNICA

ATENCION

La Chocolatería "SAN JUDAS"

DE EL SANTUARIO (A.)

Ofrece al público los deliciosos chocolates «SAN JOSE» y «AVION», acreditados por su exquisito gusto y por su gran rendimiento.

SON ELABORADOS CON EL MEJOR GRANO CAUCANO.



Da una señal clara de saber vivir quien hace de
PIELROJA su cigarrillo; muestra que conoce y aprecia el
delicado sabor de los tabacos colombianos más selectos; se
ve que quiere y sabe darse gusto. Por lo cual, hoy se dice
en todas partes:

PIELROJA *naturalmente!*

Taller "EL PORVENIR" de Pastor Duque Jaramillo

El taller que mejor colaboración le presta a los agricultores,
porque les fabrica sus herramientas para todos sus servicios,
de la mejor calidad y garantizadas.

Fabrica, además, ventanas y piezas de ornamentación.
Venta permanente de herraduras de primera y segunda.
Atiende pedidos para todos los lugares de la República.

Calle de Maturín, entre Cúcuta y Tenerife No. 54-71

Teléfono No. 124-85 -- Medellín.